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加快發展要有質有效
在閩調研 強調協調推進全面建成小康社會

香港文匯報訊（記者 傅龍金 福州
綜合報道）中共中央總書記、國家主
席習近平日前在福建調研指出，要協
調推進全面建成小康社會，全面深化
改革，全面推進依法治國進程，培育
發展動力，激發社會活力，凝聚社會

合力，把優勢和潛力充分發揮出來，保持經濟社會發
展良好勢頭，不斷取得新成效，實現新突破。習近平
明確表示，中央支持福建進一步加快經濟社會科學跨
越發展，「我們對福建加快發展的期待是實現有質量
有效益的速度，實現實實在在沒有水分的速度。」

這是時隔十二年之後，習近平首次以中共中央總書記、國家主
席身份回到他曾經工作過的福建省進行工作考察。他深情表

示：「福建是我的第二故鄉，從1985年到2002年，我在廈門、寧
德、福州和省裡工作了17年半，對八閩的山山水水、一草一木都
充滿了感情，同福建廣大幹部群眾結下深厚情誼。」

向創新要動力要活力要效益
在福建省委書記尤權、省長蘇樹林陪同下，習近平來到平潭綜

合實驗區和福州市，深入口岸、碼頭、企業、社區，就推動經濟
社會發展、推進依法治國、推進作風建設進行調研。習近平明確
表示，中央支持福建進一步加快經濟社會科學跨越發展，期待沒
有水分、有質量、有效益的速度，強調要建設「機制活、產業
優、百姓富、生態美」的新福建。
「我們對福建加快發展的期待是實現有質量有效益的速度，實
現實實在在沒有水分的速度。」為此，他強調要大力推進產業優
化升級，以前瞻性眼光把產業規劃好，推動主導優勢產業加快發
展，戰略性新興產業快速成長，傳統產業升級改造，推動信息化
和工業化深度融合；要深化科技體制改革，向創新要動力、要活
力、要出路、要效益；要大力保護生態環境發展，實現跨越發展
和生態環境協同共進。

全面建成小康不能丟了農村
習近平強調，全面建成小康社會不能丟了農村這一頭。福建農
業多樣性資源豐富，特點突出。福建圍繞特色現代農業，在努力
提高糧食生產能力上挖掘新潛力，在優化農業結構上開闢新途
徑，在轉變農業發展方式上尋求新突破，在促進農民增收上獲得
新成效，在建設新農村上邁出新步伐。
習近平續指，福建山區多、老區多，當年蘇區老區人民為了革命

和新中國的成立不惜犧牲，「今天這些地區有的還比較貧困，要通
過領導聯繫，山海合作，對口幫扶，加快科學扶貧和精準扶貧，辦
好教育就業醫療社會保障等民生實事；支持和幫助貧困地區和群眾
盡快脫貧致富快奔小康，絕不能讓一個蘇區老區掉隊。」
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走訪小區 總書記關切民眾訴求
香港文匯報訊（記者傅龍金福州報

道）福州市軍門社區是一個以黨建創
新推動社會管理的模範管理社區。1日
傍晚，習近平來到這裡與居民噓寒問
暖，祝大家日子越過越幸福。
習近平指出，社區雖小，但連着千

家萬戶，做好社區工作十分重要，同
時社區在全面推進依法治國中具有不
可或缺的地位和作用。他要求社區幹
部多想想如何讓群眾生活和辦事更方
便些，讓群眾表達訴求的渠道更暢通
些，讓群眾感覺更平安更幸福些。
軍門社區有常住居民3,187戶，人口

1萬多人，設有文化綜合活動中心、便
民服務站、老年服務站等。在居家養老
服務站，習近平與老人們握手交談，詢
問他們的身體狀況，飯菜是否可口，祝

他們健康長壽。聽說社區90歲以上老
人有40多位、百歲老人有2位，他說，
現在是老年社會，養老服務工作越來越
重要。他叮囑工作人員「好好幹」。

居民熱情呼喊：常回來看看
習近平還到社區居民邱沛霖高桂英

夫婦家中，了解他們的退休生活。高
桂英告訴文匯報記者說，習近平總書
記十分平易近人，他不僅詳細詢問了
自己和丈夫退休後的生活狀況，還提
到如果他們有遇到什麼困難要及時訴
求，政府會幫他們解決。習近平還叮
囑當地政府一定要管好「菜籃子」，
推行教育資源均衡化，把居民的願
望，了解透，關切回應好。
附近民眾對習近平的到訪都十分激

動，「總書記也曾在福州工作過好長
一段時間，這次雖然在這邊大概只待
了30分鐘左右，說明他還是記掛着我
們的，等到快離開的時候，大家都很
熱情呼喊『常回來看看』。」

視察民企 勉創新促民生
香港文匯報訊（記者 蘇榕蓉福州報道）在福
州期間，習近平還走訪了內地唯一一家掌握二維
碼識讀引擎核心技術的企業福建新大陸科技集
團。這家習近平在福州市委書記任上支持創辦的
企業，年產值已超過20億人民幣。習近平表
示，創新是國家和企業發展的必由之路，他勉勵
企業要堅守創新，並以創新的成果促進民生。
在新大陸停留的半個多小時，習近平尤其關
注食品安全問題，關注「餐桌污染」。他詳細

了解可檢測、追溯食品安全的快速檢測儀性
能。當聽說檢測儀只是國外設備價格的十分之
一時，習近平關切詢問：「農貿市場都有了
嗎？」
離開新大陸前，習近平對企業負責人表示，

「你們20年前談辦企業的情景還歷歷在目。新
大陸白手起家，從小到大，成長為綜合高技術
企業，今天身臨其境，感慨頗多。」習近平指
出，新大陸這二十年不容易，不僅為國家爭得

榮譽，而且為兩岸交流合作探索了新路。

大力支持白手起家創業者
「沒想到這麼多年來，習主席始終關注着科
技創新型企業。」新大陸集團總裁王晶介紹：
1993年底，她離開原公司謀求創業，卻陷入資
金不足的困境，一度想離開福州。最後，王晶
找到時任福州市委書記的習近平，請求幫助。
沒想到，習近平很欣賞白手起家的創業者，對
於科技創新型企業的註冊開辦給予了很大支
持。任福建省省長後，習近平多次前往新大陸
公司視察。

抓
作
風
建
設

使
僥
倖
者
去
掉
幻
想

香港文匯報訊（記者
傅龍金福州報道）習近平
在聽取福建省工作匯報後
強調，持續深入改進作
風，全面落實從嚴治黨要
求，是各項事業順利發展
的根本保證。各級黨組織
要始終把作風建設抓在手
上，不折不扣落實整改方
案，一條一條兌現整改承
諾，做到一絲不苟、嚴防
死守，使觀望者不再猶
豫、僥倖者去掉幻想、投
機者沒有市場。
「我們抓作風，無論使

好的制度和規矩真正執行
起來，還是使不良風氣徹
底得到扭轉，都要有足夠
的力量和長期的作為，堅
持穩紮穩打、步步為營、
久久為功。」
他進一步指出，面對

新時期複雜的黨內外環
境，從嚴治黨要把繼承
傳統和改革創新結合起
來、制定目標和狠抓落
實結合起來、分類指導
和統籌協調結合起來、
典型引導和全面提高結
合起來、當前工作和長
治長效結合起來，增強
系統性、預見性、創造
性、實效性。

香港文匯報訊（記者 馬靜北京報道）北京
市交通委員會相關負責人昨日在此間透露，
APEC期間北京將開設從北京城區至會議舉辦
地懷柔區雁棲湖的「純電動公交線路」以確保
APEC期間藍天計劃。
APEC期間，長期被霧霾侵襲的北京城能否
一掃霧霾，現出藍天白雲之美麗秋景，一直備
受外界關注。據悉，北京市正在採取各項措施
確保藍天，除單雙號限行等強制性規定外，北
京市還將開設「純電動公交線路」。昨日，福
田汽車集團將該線路所使用的30輛新能源電動
公交車交付北京市有關部門使用。
據福田汽車集團相關負責人介紹，此次福田歐
輝交付的首批純電動客車，將在APEC會議期間
保障市民綠色出行，並在外圍為即將召開的最高
規格的APEC領導人峰會創造清潔環境。除此之
外，福田汽車還將為APEC會議提供400輛會議
用車保障與會嘉賓的交通出行。目前車輛已全部
交付。福田汽車已成立專屬後勤服務團隊分別赴
首都機場、口岸辦、懷柔國際會議中心執行車輛
維修保養等相關工作，以全程24小時值守的方式
為APEC會議進行全面的「保姆式」服務保障。

保APEC期間藍天
京闢「純電動公交線路」

■即將投入使用的純電動公共汽車。
記者馬靜攝

香港文匯報訊（記者軼瑋北京報道）國家
審計署審計長劉家義在中共十八屆四中全會決
定《輔導讀本》中表示，今後一個時期，會進
一步加大對所有公共資金、國有資產、國有資
源管理使用及有關經濟活動的真實、合法、效
益情況，對黨政主要領導和國有企業負責人經
濟責任履行情況進行全面審計。
為加強審計黨政高官和國企領導人，在劉家

義看來，審計工作必須在以下八個方面加強力
度。首先，應該加大對法律法規執行情況的審
計力度，通過審計，揭示和查處有法不依、執
法不嚴等問題，揭示和查處經濟運行中徇私枉

法、以權壓法、以言代法等問題。
其次，必須加大對中央重大決策措施貫徹

落實情況的跟蹤審計力度，持續跟蹤審計各
地區、各部門貫徹落實中央重大政策措施情
況，及時揭示和反映政策執行中出現的新情
況新問題，促進政令暢通。

加大對權力運行監督力度
此外，劉家義指出，未來還會加大績效審

計力度，持續關注財政資金的存量和增量，
加強預算執行和其他財政收支審計；以及加
大對權力運行的監督和制約力度；加大對經

濟運行中風險隱患的揭示力度；加大對民生
和資源環保項目的審計力度；加大從體制機
制制度層面揭示問題、分析原因和提出建議
的力度。
劉家義亦強調，未來會加大對重大違法違

紀問題的揭露和查處力度，特別要重點關注
財政資金分配、重大投資決策和項目審批、
重大物資採購和招標投標、貸款發放和內幕
交易、國有資產和股權轉讓、土地和礦產資
源交易等關鍵環節，揭露和查處以權謀私、
失職瀆職、貪污受賄等問題，進一步推動黨
風廉政建設和反腐敗。

審計長：八大措施加強審計高官

■國家審計署審計長劉家義。

中財辦副主任：加快土水氣防污立法
香港文匯

報訊（記者
馬靜北京報
道）中共十
八屆四中全
會決定《輔
導讀本》日
前發布，國
家安全部部
長耿惠昌在
該讀本刊登

的署名文章中指出，應該完善社
會組織參與社會事務，加強在華
境外非政府組織管理，引導其依
法開展活動。
耿惠昌在文中表示，應該明確
增強全社會厲行法治的積極性和

主動性的目標和任務。在他看
來，全民守法是全社會厲行法治
的基本要求，社會治理法治化是
全社會厲行法治的基本任務，要
將各項社會事務納入法律的軌道
並規範運行。
耿惠昌指出，應該採取有效措

施，增強全社會厲行法治的積極性
和主動性。其中一項就是要充分發
揮黨的基層組織、基層政權組織和
各類社會組織在法治建設中的積極
作用。他特別提出，要完善社會組
織參與社會事務、維護公共利益和
人民權益、預防違法犯罪的機制和
制度化渠道，加強在華境外非政府
組織管理，引導其依法開展活動，
共同促進社會主義法治建設。

在華境外非政府組織
國安部長倡加強管理 香港文匯報訊（記者 王玨北京報道）中央財

經領導小組辦公室副主任楊偉民撰文指出，根
據四中全會決定要求，中國將加快制定完善土
壤、水、大氣污染防治等法律法規，並啟動
《海洋法》前期研究工作。
楊偉民在十八屆四中全會決定《輔導讀本》中

撰文表示，考慮到當前土壤、水、大氣污染十分
嚴重，民眾反映強烈，防治任務十分艱巨。為解
決加強土壤、水、大氣污染防治的法律依據問
題，並更好地與新修訂的《環境保護法》相銜
接，《決定》強調要制定完善土壤、水、大氣污
染防治等法律法規。目前，《大氣污染防治法》
的修改已列入人大2014年立法工作計劃，《水污
染防治法》的修改和《土壤污染防治法》的制定
已經列入十二屆全國人大的立法計劃，要按照決
定要求，加快推進相關工作。

《海洋法》前期研究啟動

此外，楊偉民
指出，中國海洋
生態環境保護已
形成了「一法三
條例」，即《海
洋環境保護法》
《防治海洋工程
建設項目污染損
害海洋環境管理
條例》《海洋傾
廢管理條例》
《海洋石油勘探
開發環境保護管理條例》，但後兩者制定較
早，與一些國際公約的條款和現行其他法律存
在不銜接的問題。《海洋環境保護法》存在缺
乏生態補償、總量控制、處罰偏低等問題。要
按照《決定》等要求，加快修訂「一法三條
例」，同時啟動《海洋法》前期研究工作。

■國家安全部部長
耿惠昌。

■中央財經領導小組辦公室
副主任楊偉民。

■習近平在新大陸科技集團工程實驗室
詳細聽取科研人員介紹企業自主創新情
況。 新華社

■福州鼓樓區軍門社區創新網格化社
會服務和管理模式，成為全國小區模
範。 記者傅龍金攝

■習近平在福州市軍門社區與正在老師輔導下開展科普活動的孩子們親切交談。 新華社

■習近平同居家養老服務站的老人們親切交談。 新華社

■習近平來到居民邱沛霖家中看望，聽取一家人對社區
工作的意見。 新華社


